

Alfred R. Wallace: del extensionismo al permanentismo

Alfredo Bueno Hernández, UNAM

Jorge Llorente Bousquets, UNAM

Alfred Russel Wallace elaboró el modelo dispersionista más refinado del darwinismo. Sus ideas persistieron como el enfoque dominante de la biogeografía histórica hasta mediados de la década de 1960. Su modelo se ha concebido como la construcción de un gran proyecto continuo y unitario que inicia desde su *Travels on the Amazon and Rio Negro* (Wallace, 1853), continúa con *The Malay Archipelago* (Wallace, 1869), alcanza su pleno desarrollo con *The Geographical Distribution of Animals* (Wallace, 1876), y culmina finalmente con su *Island Life* (Wallace, 1880). Sin embargo, nuestro propósito es mostrar cómo la evolución del pensamiento biogeográfico de Wallace, más que seguir un desarrollo lineal, fue un proceso complejo que sufrió cambios importantes. Durante los primeros años de su estancia en el Archipiélago Malayo, Wallace adoptó abiertamente una postura extensionista y rechazó a la dispersión como causa de los principales patrones biogeográficos. Sin embargo, ya desde los últimos años en el Archipiélago Malayo, Wallace hizo un giro radical hacia el permanentismo y consideró a la dispersión como la causa principal de la distribución orgánica. El cambio en las concepciones biogeográficas de Wallace estuvo influido no sólo por la evidencia empírica, sino también por los supuestos epistemológicos que suscribió.